

Número suelto, 5 céntos.  
Atrasado, 10Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Domingo 4 de Mayo de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

## Condiciones precisas

No compartimos el pesimismo de los que auguran al Gobierno grandes dificultades en las Cortes. Es notorio el enojo de las extremas izquierdas, y no dudamos de que procurarán servirle provocando aquellas dificultades. No nos parece probable que a esa actitud se sumen demasiado los nacionalistas catalanes que tan bien han podido ver ahora las orejas al lobo. Por mucho que algunos liberales quieran no pensar más que en el decreto de disolución de las actuales Cortes para estar lo más cerca posible del Gobierno que haga las veridaderas, no podrán olvidar sus responsabilidades ni sus obligaciones en la tarea legislativa. Esto, unido a las grandes condiciones parlamentarias del señor Maura y a las de algunos de sus ministros, nos permite creer que ni las dificultades serán las que se anuncian, ni dudosos que se resolverán sin gran daño para el Gabinete.

Mas para ello serán precisas dos condiciones, que sólo al Gobierno incumben y que de él exclusivamente dependen.

La una es común a todos los gobiernos parlamentarios en todas partes donde se abandona el régimen de los grandes partidos. No teniendo ninguno mayoría propia, no pueden intentarse otras soluciones legislativas que las que sean resultantes de conformidades suficientes para constituir una mayoría ocasional. Quien se presta a gobernar así, ya sabe que no va a sacar adelante sus ideas propias, sino en tanto cuanto logre acomodarlas, con las modificaciones y transacciones precisas, a un número bastante de diputados y senadores para formar mayoría. Cuando los grupos parlamentarios en general, ni siquiera en materia tan concreta y definida como los presupuestos, no opinan sólo por la realidad objetiva de las cosas, sino también por el respectivo subjetivismo de cada uno, aquel acomodoamiento se dificulta, sin duda; pero eso es imposible, y si el Gobierno lo busca, lo encontrará, y esa primera condición de vida para los que están en su situación en el Parlamento, se alcanzará.

La segunda condición no es tan general; pero es evidente en el caso a la vista, y consiste en no atravesar al Gobierno de propia voluntad en los futuros debates aquellas cuestiones de amor propio de los partidos o de las personas, que lo envenenan todo. Si el Gobierno se empeñara en declinar sobre los demás las responsabilidades de lo ocurrido y en presentarse adornado de cualidades y preeminencias que lo hagan, a su entender, superior a su contendiente, o distintos de ellos, en el orden ético, ¿cómo será posible que encuentren las colaboraciones que le son indispensables para la obra legislativa?

El Sr. Maura, que tuvo que suprimir el pasado para presidir el Gobierno Nacional, que hubo de abstenerse de hurgar en él, tendría que hacer lo mismo, mucho más cabalmente, con mayor abnegación, con más cordialidad, al pretender utilizar las actuales Cortes para sacar a la Corona y al país del conflicto que representa la carencia de una ley de presupuestos. La nota oficiosa del Consejo presidido ayer por el Rey nos haría temer que el Sr. Maura pudiera olvidar eso, si no creyéramos sinceramente que es esa nota la despedida debida e inexcusable de una política.

No pueden los actuales gobernantes declararse exentos de culpa en la situación que los ha traído al Poder. Aunque pudieran presumir de tal exención, ¿cómo habrían de dejarlo pasar en silencio los que por ello se considerasen flagelados? Tampoco puede el actual Gobierno con razón alabarse de haber procedido de manera distinta de la de todos los demás en la provisión de los cargos públicos; pero aunque pudiera, ¿cómo habría de ser tolerable esa auto-alabanza para los que se considerasen por ella deprimidos?

Precisamente porque creemos que eso no ha de ser norma de la actuación parlamentaria del Gobierno, no queremos analizarlo por lo menudo ni hablar más de ello. El alto patriotismo del Sr. Maura y su gran experiencia, no le permitirán olvidar aquellas dos condiciones indispensables y que sólo de él dependen para que sea eficaz su comparecencia ante las Cortes.

## DE ARTE Grandiosos Conciertos

La Sociedad «Fomento Artístico» nos participa que ha fijado definitivamente el martes y jueves, 6 y 8 del actual, para la celebración de los magníficos conciertos en que tomarán parte la eminente mezzosoprano María Capuana, el notable tenor dramático Luigi Canale y el renombrado pianista Federico Longás.

Mañana publicaremos el programa de la primera de dichas solemnidades artísticas, en el que figuran las obras más selectas del repertorio italiano y wayneriano.

Además se ofrece al público la novedad de que el dúo final del 4.º acto de «Carmen» se presentará con el decorado y vestuario propios de la hermosa ópera de Bizet.

Hemos tenido la satisfacción de oír el ensayo de esta brillante página musical, que constituye un acto casi completo y quedamos sorprendidos de las excepcionales facultades de los notables cantantes, en quienes no sabemos que admirar más, si el volúmen, extensión y excelente timbre de sus voces o la perfecta dicción e interpretación con que saben matizar las obras más difíciles y delicadas.

Los señores abonados pueden recoger sus localidades desde las 2 de la tarde de hoy en el establecimiento de D. Ernesto Zamorano, Alfonso XIII número 17.

## Tropas de Ingeniero de Tenerife

### ANUNCIO

Debiendo ser vendido en pública subasta un mulo de desecho de estas Tropas, según orden de la Sección de remonta y cría caballar, se anuncia por medio del presente, para conocimiento de cuantas personas quieran tomar parte en dicha licitación que tendrá efecto el día 5 de Mayo a las diez de la mañana en el Cuartel de San Pedro de esta Capital.

Será de cuenta del rematador satisfacer el importe de este anuncio.

Santa Cruz de Tenerife a 17 de Abril de 1919.—El Teniente Coronel Mayor, José Galvan.

## Fiestas de Mayo

### Los números de ayer

La procesión cívica que a las 11 de la mañana salió del Excmo. Ayuntamiento resultó brillantísima.

Con tanta o mayor brillantez que en años anteriores se celebró la función religiosa en la Parroquia de la Concepción, ocupando la Sagrada cátedra D. Santiago Beyro y Martín.

La Misa fué acompañada por orquesta a voces de esta y la vecina ciudad.

Asimismo resultó muy lucida la procesión de la Cruz de la Conquista que a las siete de la tarde salió de la misma Parroquia.

El concierto de la banda Municipal en la Plaza de la Constitución, se vió muy concurrido y animado, agradando mucho al público el concurso de fuegos artificiales.

También el baile celebrado por el «Círculo de Amistad XII de Enero» estuvo muy concurrido.

## Del último correo

(De nuestra Agencia)

### Poseción

Don Pío Zabala ha tomado posesión de la Dirección General de Primera enseñanza con el ceremonial acostumbrado.

### Disposición

El ministerio de Abastecimientos, teniendo en cuenta las necesidades más apremiantes de las poblaciones del litoral ha dispuesto la siguiente distribución de trigo argentino: Vapor «Valbanera» a Barcelona, Valencia y Mahón. Vapor «Cabo Carabueiro» a Huelva, Sevilla y Málaga.

Lo difícil de la vigilancia de nuestras costas y fronteras constituye un motivo de preocupación constante para este Ministerio, que comprende que a pesar del celo probado del cuerpo de carabineros por falta de fuerza suficiente no puede desarrollar una acción lo bastante eficaz.

### De instrucción pública

El Presidente y el secretario de la comisión permanente de la Asociación Nacional del Magisterio Primario visitaron al Presidente de la comisión de presupuestos Sr. Alvaro para pedirle que se acepten las plantillas que mejoran la situación de los maestros elevándoles el sueldo a 1.500 pesetas.

## En la Plaza de Toros

## La luchada de ayer

No nos engañamos al decir que el encuentro de ayer iba a ser un espectáculo en que el público encontraría un rato de esparcimiento, pues se ofreció en él a los amantes del deporte regional ocasión para admirar a los más notables luchadores de esta y la vecina ciudad.

De La Laguna bregaron muchos con muy buenas disposiciones e igualmente de esta Capital se presentaron en el terrero jóvenes muy conocedores de la lucha, que estuvieron muy «afortunados», al decir de la concurrencia, pues entienden que en la lucha, como en el juego, influye mucho la suerte.

Los consagrados, en cambio, estuvieron muy «degraciados», sobre todo Déniz y Aguilto, que cayeron sin lograr hacer nada digno de mención.

El atleta santacrucero y el artista de La Laguna tienen, en los dos encuentros que han de celebrarse, ocasión para lucirse. Veremos a ver si la «suerte» está de su parte.

Cuando llegamos a la Plaza de Toros ya estaban en el terrero, en disposición de agarrar, dos muchachos fuertes y ágiles.

Las luchas se efectuaron por el siguiente orden:

1.—La Laguna.—Francisco Rodríguez y Daniel Díaz. Caen el luchador santacrucero.

2 y 3.—Santa Cruz.—Juan Pérez y Andrés Ramos. Este último es derribado, cayendo también a manos de Pérez, Francisco García.

4.—La Laguna.—Domingo Ojeda y Daniel Díaz. Venen este último.

6 y 7.—Santa Cruz.—José Medina y Daniel Díaz. Es derribado el luchador lagunero, lo mismo que Miguel González, que cayó después con Medina.

8.—La Laguna.—Medina y Alfonso Simó. Pierde la lucha el de esta Capital.

9.—Santa Cruz.—Antonio Afonso y Simó. Caen éste.

10.—La Laguna.—Afonso y Andrés Alvarez. Este da en tierra con su adversario.

11, 12 y 13.—Santa Cruz.—Antonio Medina y Andrés Alvarez. El luchador lagunero pierde la lucha, viniendo luego el de esta Capital a Aguilto y a Alvarote.

14.—La Laguna.—Paparacha y el Merlo. Venen este último.

15 y 16.—La Laguna.—Aureliano Albertos y Ernesto Baez. Este derriba a Albertos y tira, asimismo, a Antonio Medina.

17.—Santa Cruz.—Peñita y el Merlo. Gana Peñita.

18, 19 y 20.—La Laguna.—El Zurdo y Ernesto Baez, que agarra de nuevo. Venen Ernesto y deja también fuera de «combate» a José Delgado y a Rafael Déniz. El luchador lagunero, de justicia es reconocido, luchó ayer con mucha, muchísima «suerte». Vaya para él un aplauso.

21.—La Laguna.—Peñita y Horacio Melián. Caen el primero.

22, 23 y 24.—Santa Cruz.—Melián y Mariano Cabrera. Mariano vence a Honorio en lucha magistral, tirando luego a Gregorio Correa y a Victoriano Rodríguez (el de San Lázaro).

25 y 26.—La Laguna.—Luis Rodríguez y Andrés Rosa. Gana el formidable luchador lagunero, tirando luego a Mariano Cabrera.

27 y 28.—Santa Cruz.—Rosa y Francisco Suárez. Gana éste, que también derriba luego a Ernesto Baez, dándole por terminado el encuentro, que ganó por una lucha de ventaja el partido de esta Capital.

Para esta tarde está anunciado otro interesante encuentro entre los mismos partidos.

Nos consta que entre los aficionados existe gran entusiasmo por presenciarlo.

Por ello que auguremos a la Empresa una buena entrada.

SE VENDEN plantas y algunos muebles en la calle de Imeldo Seris 102.

## Círculo de Estudio

### Aplazamiento de la próxima Conferencia para Caballeros

Con motivo de los espectáculos públicos que tienen lugar hoy a la hora en que solían darse las Conferencias se aplaza para el domingo inmediato 11 de los corrientes, el «Círculo de Estudios».

Ya informaremos a nuestros lectores del desarrollo de la próxima tesis que hace el número 22 del plan y versa sobre la «Desamortización».



## Graduables a la medida Verano de 1919

Para elegir los patronos convenientes, pídase el Album, que contiene una espléndida colección de modelos de las primeras Casas parisienas.

Precio del Album, ptas. 1'50, por giro postal, libranzas del giro mutuo, sobre monedero, etc., dirigido a la CENTRAL DE CORTE MARTI, Paseo de Gracia, 42, Barcelona. Teléfono 3468 A.

## NUESTRA INFORMACION

### De la Agencia Prensa Asociada

#### PENINSULA

##### Manifestación obrera

Madrid, 1 14'15.

Como de costumbre se ha celebrado en esta Corte una manifestación obrera para solemnizar el primero de Mayo.

##### Incidentes desagradables

Al llegar, a las doce y media de la mañana, a la puerta de Alcalá varios grupos de exaltado le hicieron frente a los guardias que allí se hallaban, empujándola con ellos a pedradas.

##### Otro atentado

Luego, al pasar los manifestantes por la esquina de la calle de Mexia Lequerisca, donde se encontraba el teniente de Seguridad señor Maeso, con veinte guardias a sus órdenes, fué también cobardemente agredido con piedras y disparos de browing.

##### Perico

A consecuencia de este atentado el Sr. Maeso fué herido en la cabeza y en una mano.

##### También los guardias

Al tratar los guardias de repeler la agresión fueron asimismo alcanzados por los disparos y pedradas, resultando siete de ellos heridos.

##### La fueza dispara

Después de ordenarlo el teniente señor Maeso los guardias de Seguridad dispararon contra los agresores, de los cuales resultaron algunos heridos.

##### Detenciones

Inmediatamente procedió a restablecer el orden, practicándose algunas detenciones.

##### Más heridos

Asimismo fueron heridos en estas agresiones el teniente señor Blanco, un comandante y un capitán de Seguridad, hallándose en el Ministerio de la Guerra, donde se les ha practicado la primera cura.

##### Aviso a la benemérita

En vista del cariz que toman los sucesos se avisó a la benemérita para que restableciera el orden público.

##### Se disuelve la manifestación

Después de practicar la benemérita algunas detenciones logró asimismo disolver la manifestación.

##### Del Extranjero

#### ALEMANIA

##### Sobre la paz

La delegación alemana para concertar la paz, que ha partido para Versalles, se compone de dos presidentes y seis delegados, nueve altos emplea-

dos del Ministerio de relaciones extranjeras y el general von Heckt, acompañado de tres oficiales en representación del ministerio de la Guerra.

Al presidente Conde de Rantzau le ayuda en particular el antiguo embajador alemán en Washington von Haniel y tres secretarios.

##### Manifiesto

El presidente de la Cruz Roja alemana ha dirigido a la Cruz Roja inglesa el siguiente manifiesto:

«Supongo que las humanitarias organizaciones en Inglaterra, que durante la guerra a pesar de todos los obstáculos siempre quedaron fieles al espíritu de la Cruz Roja, no están informados de lo que desde el comienzo del armisticio sucede en muchos campos de prisioneros de la Entente. Por esto les doy los siguientes detalles.

Signe una lista de detalles de las terribles condiciones en los campos ingleses, franceses y belgas, donde los prisioneros alemanes están alojados de una manera inhumana y maltratados brutalmente a menudo por sus guardianes.

Considero como deber mío de informarle de estos hechos y apelo a la Cruz Roja inglesa de comprobarlos y de socorrer a mis compatriotas que tanto sufren.

Toda Alemania espera que la firma de los preliminares de la paz traerá a los alemanes prisioneros la libertad, pero entretanto sería un gran consuelo para muchos millares de familias alemanas, si las organizaciones inglesas, que durante la guerra trabajaron siempre con empeño en pro de nuestros prisioneros y las organizaciones hermanas en Francia y Bélgica se empeñasen en que la situación de nuestros prisioneros sea inmediatamente mejorada».

## SE VENDEN

Las casas situadas en la calle del Obispo Rey Redondo (antes Carrera) de la ciudad de La Laguna, marcadas con los números 19 y 21, y catorce diez y seis avas partes de la calle de San Juan del Puerto de la Cruz, señalada con el número 17, pertenecientes a la familia de Gallwey.

Para informes sobre títulos de propiedad y condiciones de venta, dirigirse al Notario del Puerto de la Cruz, don Antonio Cabrera y Rodríguez.

## MÉDICO

Se encuentra vacante la plaza de médico de Guía de Isora, dotada con el sueldo anual de 3000 pesetas.

Para informes, dirigirse a don Pedro Afonso Díaz, de dicho pueblo.

Señora extranjera, con conocimientos de inglés y español desea ocupación en familia para educación y enseñanza o negocio.—Dirigirse por carta a las iniciales M. R. en esta redacción.

## Sección religiosa

### Santos de hoy, día 4

La Divina Pastora, Santa Monica, viuda.

### Santos de mañana día 5

La Conversión de San Agustín, obispo, y San Pío, V. papa.

### CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8 en las Animas, por encargo de Doña Edelmira Gortázar; a las 8 y media, a Santa Rita por encargo de doña C. Clavijo; terminada la misa los ejercicios del Mes de María; a las 9 misa rezada por el alma de D. Fermín Padrón.

Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas a las 8 y a las 9; a las 6 y media de la tarde, el rosario letanía cantada por distinguidas señoritas, ejercicios propios del Mes de María, versos cantados y oración final.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas a las 6 y media, a las 8 y a las 9; a las 8 de la noche, cultos del Mes de María con exposición del Santísimo Sacramento.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 9 y media con exposición del Santísimo Sacramento, a las 5 y media; de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 7 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, e intención de las personas que la desean.

## DE MÚSICA

### BANDA MILITAR

Programa de las obras que ejecutará la citada banda en la Plaza del Príncipe, de 11 a 1.

1. «Todo sin nubes», p. d. R. de San José.
2. «Danzas españolas», Granados.
3. «Wakirias», fantasía. Wayner.
4. «Tosca», selección. Puccini.
5. «Fantasía de la ópera Aida. Meyerbeer».
6. «Resignación», p. d. R. de San José.

## NOTICIAS

En el «Reina Victoria» embarca hoy para la Península el ordenanza de este Gobierno civil don Manuel Sánchez de la Torre, que marcha a Jaen a contraer matrimonio con la Srita. Rúa Ortega, de aquella localidad.

Le deseamos buen viaje y muchas felicidades.

En cumplimiento de una promesa hoy, a las 11 (hora oficial), tendrá lugar en la ermita de San Benito, en la Laguna, una solemne función religiosa, saliendo luego en procesión dicho santo.

El ministro de la Gobernación en circular número setenta y dos dice al Sr. Gobernador civil lo siguiente:

«S. M. el Rey ratificando su confianza al Gobierno ha firmado el decreto disolviendo las actuales Cortes del Reino.»

Se necesita una ama de cría con buenos informes. En la calle de Viera y Clavijo número 44 se recogerán datos de la que se ofrezca.

Camarera Se necesita una para el servicio de un Hotel. En la imprenta de este Diario darán razón.

## DUNLOP

Se han recibido Cubiertas de esta acreditada casa, en el nuevo escritorio que acaba de establecer don Bernardo de la Torre en la calle de Alfonso XIII número 38. (Bajo). Para informes y detalles don Narciso Brage.

## Sulfato de Amoniaco

Se ha recibido una partida en los almacenes de los señores Viuda e Hijos de Aureliano Yanes.

Viticultores: Los socios del «Azúcar Mosca» llevan el premio de garantía con la marca registrada de Fábrica.

Desconfiad de las imitaciones.

## \* ESTANTERÍA \*

En muy buen estado de conservación se vende una Estantería propia para Café. Informarán en la Sociedad «Cooperativa Cívico Militar».

# Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

## LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

### San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

## PRONTITUD Y ECONOMIA

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este  
establecimiento.

### EN ESTA LIBRERIA

**se venden novelas, devocionarios,  
material para escuelas, artículos de escritorio,  
libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.**

### **7, San Francisco, 7**